

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I

Redacción y Administración:
Espoz y Mina 2. 2.º derecha,
— PAMPLONA —

Pamplona 18 de Julio de 1897

Dos ediciones diarias
Precios de suscripción y anuncios
en cuarta plana

Número 73

Apartado núm. 32

MUSICA y PIANOS Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
Pídanse catálogos que se remiten gratis. PAMPLONA

ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR

— Afiliada al Colegio de San Luis Gonzaga. — PAMPLONA —
DIRECTORES y PROFESORES

D. IGNACIO MAZERES y D. MANUEL SUAREZ
Capitanes de Artillería

Alumnos que hasta la fecha han sido aprobados en los actuales exámenes de ingreso:

Don Francisco Cervera, preparado en diez meses, infantería	
» Manuel Iglesias » » infantería	
» Antonio Garbalena » » caballería	
» Juan Cabello » » infantería	
» Joaquín Astiz » » caballería	
» Luis Romero » » infantería	

El curso dará principio el día 1.º DE JULIO PROXIMO, siendo CINCO LAS HORAS DIARIAS de clase para las asignaturas de matemáticas, verificándose exámenes de tanto para conocer el grado de aprovechamiento de los alumnos y acostumbrarlos al método de exposición exigido a la mitad y al final de cada uno de los repases y de cuyo resultado se dará conocimiento a las familias.

LA CALIFICACION ES SEMANAL, admitiéndose internos y externos con rebaja en los honorarios de enseñanza a los hijos de militares, clases e individuos de tropa.

Todos los hijos y hermanos de militares y marinos muertos en campaña tienen PLAZA GRATUITA de alumnos externos.

Nota. Todos nuestros alumnos ingresa hasta la fecha en las distintas Academias militares han pertenecido *menos de veinticuatro meses* a esta Academia, siendo varios los preparados en diez meses.

Para más informes dirigirse a los directores, Navas de Tolosa, 31, tercero izquierda, ó al Paseo de Valencia, 32, cuarto, izquierda, ó al colegio de San Luis en el Paseo de Valencia.

La Rioja Alta

Sociedad de cosecheros de vino HARO

Los vinos de esta acreditada sociedad elaborados con tanto esmero como los de las mejores casas de Burdeos, se hallan de venta en Pamplona a los precios siguientes:

Botella de vino tinto con casco, pesetas 1

Media id. » » » » » 0'70

Se admiten botellas vacías, con etiqueta de esta sociedad, abonando a su devolución pesetas 0'25 por las grandes y pesetas 0'20 por las pequeñas.

Depositario en Pamplona: Sres. Félix Utray é hijo
10 p 10 c

Estiercol
El que desee comprar de cuarenta y cinco caballos de las cuadras de la Capitanía General, darán razón en el almacén de ultramarinos de Hijos de M. Mina.

CAMISERIA y CORBATERIA
de Elizalde Hermanas
2.—SAN SATURNINO.—2
Tienen el gusto de participar a sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de camisas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para la confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de caballero a precios arreglados.

Arriendos
En la ciudad de Tafalla se arrienda una fábrica de alcohol y una casa-fonda, situada en la plaza antigua y la fábrica en el camino que conduce a la estación del ferrocarril.
También se desea arrendar una bodega que existe en la calle Pelleguerías número 6, ó San Domingo 27 vis, en Pamplona.
Para las dos primeras entienda con don Francisco Mutuerra de Tafalla y para la tercera con don Miguel Uranga, Pamplona.

BAZAR MEDICO
7, Bidebarrieta, 7
BILBAO
Casa especial en instrumentos de Cirujía, Mobiliario aséptico para operaciones.
Cura de LISTER
Biberones, jeringas, irrigadores, medias elástica, gabinete para la aplicación de aparatos ortopédicos, bragueros y fajas.—Precios fijos y módicos.

Gran almacén de música y pianos
ZAPATERIA 50
SURTIDO SIN COMPETENCIA
de toda clase de obras musicales
Acreditadísimas marcas de pianos Neumann, Maristany, Prieu Mallard y Compañía, Laguilloat, etc., etc., a precios no conocidos hasta el día.
Útiles musicales de todas clases
Colección completa de obras
VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS
Samaniego y Compañía

30 PESETAS
se dan por el corsé que esta casa regaló a la tómbola.
Moreno.—Chapitela 21

“El Eco de la Moda,”

Se publica los domingos, con la misma fecha en Francia y España

Gran revista de modas é interesante a las señoras.
Esta revista publica su primera página en colores y da con cada número un patrón corta lo siempre diferente; además contiene interesantes folletines, descripciones de los figurines y una nutridísima miscelánea de economía doméstica.

Cada número solo cuesta veinte céntimos.—Se encuentra de venta en casa del corresponsal don JUAN DIAZ, plaza de la Constitución, número 6 tienda.

En los grandes talleres de Labarta

PAMPLONA, hay un sinnúmero de carruajes, ómnibus nuevos y usados, desde cuatro asientos hasta catorce; como también coches de cuatro ruedas pequeños y sarrés de dos.
Así mismo hay dispuestas para la venta ruedas usadas de todas clases, como también camiones y carros de mulas y bueyes a precios muy arreglados.
Los pagos al contado y a plazos, según convenga.

Carruajes

En la calle nueva núm. 123 se venden carros nuevos para una, dos, tres y cinco caballerías. También hay dos usados, un tilburí nuevo y un cochecito.
Cale Nueva número 123
Carretería de Ramón Cervera
PAMPLONA

EDICION DE LA MAÑANA

Cartas del “HERALDO,”

DE SANGUESA.

Mercado.—Tormenta
Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.
Muy señor mío: Continúa este mercado con poca concurrencia de forasteros, debido, como le dije a usted en mi anterior, a estar ocupados en la trilla.

Sin embargo, en el mercado de cerdos ha habido alguna transacción, pero está carísimo es'e ganado.

El trigo se ha cotizado a 21 y 22 reales robo, según la clase, y la cebada a nueve.

De vino hay poca demanda, siendo su precio corriente a nueve reales cántaro y buena clase y el aguardiente a 15.

De los cercanos pueblos del vecino Aragón vienen muchos arrieros en busca de hortalizas y rutas por lo arreglado del precio.

Los tomates se han vendido hoy a tres reales la arroba. Las peras llamadas de agua a dos y medio y los peretes a uno y medio reales arroba; que dicen los hortelanos y los creo que no pagan ni el cojerlas.

Por gente llegada al mercado he sabido que una tronada que entre dos y tres de la tarde de ayer descargó alguna piedra y granizo en la parte de Eslava, pero no ha debido ser el daño de mucha consideración porque parece no se le ha dado importancia apesar de ser la segunda que les ha tocado este verano.

Nada más de particular, y se despide hasta otra su afmo. s. s. q. b. s. m.,
El corresponsal.
15 Junio 97.

DE MENDAVIA.

Operaciones agrícolas.—Buen al calde.—Un héroe navarro.
Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.
Muy señor mío: Nos estamos liquidando a la sombra y tostando al sol. Es un calor asfixiante el que se deja sentir en esta localidad.

Se ha comenzado la trilla de una buena cosecha y se pagan las habas a doce y medio reales y ocho y medio la cebada con mucha demanda. El vino a 10 reales con escasas existencias y se espera cojer muy poco.

Desde que el nuevo alcalde funciona, se ha notado una sensible reacción en todos los ramos que le están encomendados. El pueblo sensato le aplaude y ayuda hasta el punto de prestarse los mayores contribuyentes a desempeñar el cargo de depositarios por años, como carga vecinal y todo hace esperar que se normalizará la administración de que tan necesitado se halla este pueblo.

Pero hay por ahora un obstáculo que impide desenvolverla y es que la Exma. Diputación se ha visto hace algún tiempo precisada a mandar a los empleados que se inscriben de las contribuciones rentas y arbitrios del municipio para reintegrarse de los descubiertos que por territorialidad e instrucción le adeuda, y que según mis informes en plazo breve se verán liquidados, esperando que entonces y teniendo en cuenta la nueva marcha del Ayuntamiento les mandará retirar, para que este entre de lleno en el percibo de sus recursos, pues sería imposible vivir en una situación en que hasta el franquéc se tiene que hacer.

al fiado y ningún dependiente pueda recibir cantidad alguna por sus servicios.

Tenemos la viruela en periodo de desarrollo y hay bastantes casos. La junta de sanidad ha tomado las medidas que la ciencia y los conocimientos locales aconsejan.

He tenido el gusto de estrechar la mano al héroe de Cacarajicera, simpático joven de Arroz, que en una explosión de entusiasmo dejó con otros navarros y españoles las faenas del comercio en Buenos Aires, por venir a defender en Cuba los derechos de la madre patria.

Con sin igual sencillez y modestia me refirió muchos hechos de armas en que ha tomado parte, y al admirarme, de tal derroche de valor, me contestó: «En mi batallón había muchos voluntarios y voluntarios navarros.» Ciertamente muchos de ellos no volverán a pisar nuestro suelo querido.

Ya parece que le van cesando las fuertes calenturas y dentro de algunos días partirá para Madrid a recibir de manos del ministro la cruz de San Fernando que por suscripción se le han comprado y marchará a Buenos Aires a recoger otra suscripción en metálico que la colonia española le tiene hecha y volverá a sus antiguas faenas comerciales que abandonara para ponerse caballerosamente a disposición de la justa causa que está defendiendo España en la perla de las Antillas.

Hasta otra, señor director, tiene el gusto de ofrecerle suyo afmo. s. s. q. b. s. m.,
El corresponsal.
15 Julio 97.

DE VIANA

Operaciones agrícolas.—El nuevo Ayuntamiento.—Estado sanitario.
Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.
Muy señor mío: Tomo la pluma para saludarle y comunicar algunas noticias de esta localidad.

Ha terminado la siega, se está trillando y se han vendido; el trigo nuevo a 4'25 pesetas robo; la cebada a 2'50 y 2'75 y la cosecha es buena. La oliva se ha corrido mucho y la de uva promete ser cortísima, por eso el vino acusa alza pues se vende a 2'10 tinto y a 2'35 clarete con busca regular.

Desde que ha tomado posesión el nuevo Ayuntamiento se nota algún celo en el repeso, que buena falta hacía, y se prometen algunas mejoras en la administración municipal. (Quiera Dios que no sea todo esto justicia de Eneerol)

Tenemos un calor sofocante y menudean los cólicos de mediana calidad.

Como estamos circunvalados por la epidemia variolosa, desde luego se vacunará directamente de la ternera a todos los que se presenten, por cuenta del Ayuntamiento.

El cielo cargado de nubes y la atmósfera de electricidad con baja en el barómetro, nos amenazan con alguna tormenta, que por lo general son perjudiciales cuando no desastrosas en esta temporada.

De usted afectísimo s. s. q. b. s. m.,
El corresponsal

DE AOIZ

Las fiestas de Pamplona.—El nuevo Ayuntamiento.
Pasaron los festejos con que Pamplona cele

bró la fiesta onomástica del patron de Navarra, y justo es confesar que si en la capital tienen estas fiestas un sabor típico local, especialísimo en el resto de las ciudades, villas, aldeas y hasta lugares de la provincia, nótese también algo anormal, raro, digno de estudio; algo así como el efecto que produce un asenda sangría en un organismo potente, de robustez reconocida, que padeciese, se enerva, pierde sus fuerzas, hasta que una alimentación sana y copiosa restituyen al organismo los perdidos elementos. Así los pueblos todos de Navarra, despoñándose casi por completo, dan contingente de sus fuerzas orgánicas a la capital, hasta que esta al terminar las fiestas se los devuelve maltrechos, pero contentos, orgullosos de ser navarros, y sin un cuarto.

[Y que fiestas las de Pamplona! A mi que no soy navarro, permítaseme este desahogo.

[Que ir, que venir, que andar treinta veces por el mismo sitio, que de músicas, de conciertos, de funciones de toda clase! Que manera de herir nuestros sentidos, con impresiones seguidas y rápidas como latigazos de coches loco! Y so r, todo que Concha y Sierra, los del último día. Ni la Concha Martínez, la inimitable creadora del *Carcamelo*, unida al notable poeta Eusebio Sierra; hubieran hecho mejor *marriage*, que hizo la razón social aludida con el público de Pamplona. Y eso que se decía... corramos un velo; no resucitemos cuestiones añejas, faltas de muchas cosas, pero de muchas.

Tanis estuvo a visitar a usted, lo supo usted, señor director; pero no pudo volver.

Por ahí anda Santiago Arévalo simpático jefe de la inter-urbana, que no me dejará mentir, y por ahí vive, (afortunadamente) don Ramón Bajó, que me mandó al mismísimo cuerno, por la misma causa, es decir, el primero, por que no fui a verle y el segundo por que no pude acceder a ir a comer con él, perdone usted también; otra vez será.

Y dos noticias para acabar.

Ha tomado posesión del cargo de Registrador de la Propiedad de este partido don Joaquín Gil, a quien saludo y deseo halle entre nosotros la satisfacción y el bienestar que merece.

Y ha fallecido la señora doña Feliciano Orbaiz Zuzá, madre política de don Abdón Ansó, secretario de este Ayuntamiento y procurador de este Juzgado, a quien así como a toda su familia enviamos nuestro sentido pésame.

Tanis

16 Julio 97.

Información del

“HERALDO DE NAVARRA,”
(Servicio de la noche)

Catástrofe ferroviaria

Madrid 18 (12'45 m.)

En Tarbes (Francia) se ha hundido un puente construido sobre el río Adour en el momento preciso que pasaba sobre él un tren de viajeros con bar tanto velocidad.

Por efecto del hundimiento cayeron al río dos locomotoras quedando algunos vagones destrozados. Se produjo un pánico inmenso.

Son muchísimos los heridos a consecuencia de este desagradable accidente.

Las primeras noticias no dicen si ha habido algún muerto.

Operaciones bancarias

El Banco de España, con objeto de aligerar su cartera de papel de la deuda, ha negociado hoy Obligaciones del Tesoro, por valor de cincuenta y seis millones de pesetas siendo el tipo empleado en la negociación el de 100'55.

El Banco de Castilla ha ingresado hoy en las cajas del Tesoro público la suma de veintidos millones a cuenta de las Obligaciones del empréstito de Filipinas que ha tomado últimamente.

Hoy se han vendido algunas de estas Obligaciones privadamente, habiéndose cotizado con tres enteros de alza.

Peris.

EDICION DE LA TARDE

18 de Julio de 1897.

Desde Zaragoza

(Información diaria)

18 Julio (2:35 m.)

A fin de dar á los lectores del HERALDO DE NAVARRA información exacta de cómo piensan los silvelistas aragoneses, visité ayer á un distinguido amigo mío que desempeña elevado cargo de elección popular y es considerado como jefe de los silvelistas en esta región.

Poco nuevo tengo que manifestarle—me dijo—pues después del discurso pronunciado por nuestro ilustre jefe en Burgos á los silvelistas de segunda ó tercera fila, solo nos queda la satisfacción que sus palabras nos han producido y la confianza que abrigamos de que no ha de transcurrir mucho tiempo sin que la masa neutral del país, que cansada de tanta y tanta decepción permanece alejada de la política, acuda á nosotros como partido único capaz de remediar los males presentes.

Se tacha á nuestro jefe—continuó diciendo—de no haber hablado con la suficiente claridad y esto me parece en extremo injusto, porque no sé qué puede decirse después de lo que ha dicho el señor Silvela en Burgos y antes en el Teatro Moderno.

Tanto y tanto se ha hablado sobre el particular, que yo sentía coñezón porque *El Tiempo* publicara íntegro el discurso del señor Silvela y á fé de sincero que hoy lo he leído de cabo á rabo y lo he leído con tanto detenimiento que entiendo que si de algo pudiera pecar sería excesivamente claro.

Ahora bien; pudiera suceder que lo ocurrido fuera que los que en él tan solo han encontrado ambigüedades y puntos oscuros, sean los primeros que necesiten de paliativos y calmantes para quitarse de encima el escorzo que les ha producido.

No le dé usted vueltas—añadió—nosotros seremos poder muy pronto, y, ¡quién sabe! tal vez entonces llamé á nuestras puertas los que hoy, para disimular su disgusto, dicen que el señor Silvela es un soñador, y no es lo mismo predicar que dar trigo.

Aquí, en Zaragoza, somos bastantes y contamos con el incondicional concurso de personas de tanta significación, que cuando sus nombres sean conocidos, habrá sorpresas de mayor cuantía, y abundarán los que á solas entonan el *Confiteor Deo* muy contritos.

Nosotros, pocos ó muchos, ó como se quiera que seamos, tendremos tal vez pronto un órgano en la prensa y muy en breve quedarán constituidas juntas de «Unión conservadora» en Calatayud, Caspe, Ateca, Borja, Daroca y Egea de los Caballeros, y así se vería que nada significaba que los conservadores del señor Cánovas no pudieran formar comité en una de las seis cabezas de partido anteriormente citadas, para que nosotros lo hayamos conseguido sin ningún esfuerzo, y eso que en ella figurarán personas de prestigio á quienes tal vez se hicieran indicaciones, reiteradas para que se *dejaran hacer* presidentes ó vocales del comité canovista.

A nosotros se nos trae y se nos lleva de aquí para allá, lo cual nos enorgullece porque demuestra que no somos tan pignores como se nos quiere hacer; y á pesar de tanto y tanto hablar de los silvelistas, los silvelistas se conforman con exponer públicamente su programa de gobierno, para que sepa el país lo que de nosotros puede esperar.

Y cuando usted, amigo mío, que nosotros no pediremos nunca el poder, ni diremos que si no se nos da sin pérdida de tiempo, no lo aceptaremos después, para evitarnos responsabilidades. Nosotros, no lo pediremos, porque será el país el que se encargue de hacer ver lo necesarios que somos.

Creo haber interpretado fielmente las palabras de mi distinguido amigo para quien guardaré gratitud eterna por la benévola acogida que me ha dispensado al solicitar tuviera la dignación de decirme cuatro palabras para el HERALDO DE NAVARRA.

Los periódicos de ayer tarde dedicaron largo espacio á referir las proezas del famoso Enrique Calvo, de cuya detención dí á ustedes oportuna cuenta.

Desde que llegó anteayer se manifiesta resuelto y franco y alardea de no cesar de discurrir hasta que consiga evadirse de nuevo.

Tales son las precauciones que se han tomado con él, que durante el rato que estuvo declarando, se colocaron seis centinelas, entre los cuales había uno con la consigna de no retirar ni un solo instante la vista de las ventanas de la sala de consejos,

donde se hallaba constituido el tribunal.

Se asegura que al observar las precauciones que con él se toman ha dicho: «No me explico á que viene esto ahora, y para qué ponen tanta gente para que me vea. Esto deberían haberlo hecho antes, y entonces ¡quién sabe! si me hubiera escapado igual.»

Los fusionistas no descansan ni un solo instante á fin de conseguir que el recibimiento que se dispense al señor Moret, revista caracteres de un acontecimiento.

Engel mixto de Madrid llegaron anoche los caracterizados fusionistas don Wenceslao Martínez, don Tomás Ariño y don Domingo Gascon corresponsal del *Diario de Manila*.

Además vinieron algunos periodistas. Todos los viajeros fueron recibidos por una comisión del partido liberal.

Los señores Aguilera, Quiroga, Ballesteros, Romanones y Suarez Iñiclan, lo harán en el mixto de mañana hasta Casetas, donde serán recibidos por la comisión que haya salido á dicha estación á esperar al señor Moret.

Arturo J. Bono.

NOTICIAS

Con numerosa concurrencia se ha verificado esta tarde en la Plaza de Toros una variada función en la que han tomado parte los artistas que forman la compañía que dirige el reputado profesor de equitación Mr. Felice Ferroni.

Los artistas han sido muy aplaudidos en todos los números que componían el programa gustando extraordinariamente la pantomima titulada «La guerra de Cuba» en la que ha tomado parte una numerosa *troupe*.

Merecen plácemes cuantos artistas han tomado parte en la función, así como la empresa que procura proporcionar diversiones baratas al aburrido público de Pamplona.

Leemos en *El Lábaro* de Salamanca:

«Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Carolina Herrero, hija del fallecido decano de Derecho don Manuel (q. e. p. d.), para nuestro muy querido amigo el joven abogado burgalés don Avelino García Sanz.»

Al señor García Sanz, unido por lazos de parentesco al director del HERALDO DE NAVARRA, enviamos nuestra enhorabuena anticipada.

Han llegado á Pamplona los señores marqueses de Casa-Torres, con el objeto de pasar una corta temporada con sus abuelos los señores marqueses de Vessolla y demás familia.

La distinguida señora de nuestro amigo don Francisco Galbete, dió á luz ayer un niño muerto. Sentimos el percance y deseamos el rápido alivio de la distinguida enferma.

El agente de vigilancia señor Arnedo ha conducido al depósito por faltas á la moral, al joven de 14 años Francisco Calvo, habiéndole impuesto el señor gobernador 75 pesetas de multa.

La inspección de vigilancia ha puesto á disposición del señor juez instructor al joven Félix Belascóain el que se dedicaba desde hace tiempo á dar sustos á las señoras, sorprendiéndolas en los portales de las casas.

Le han sido concedidos quince días de licencia al sargento de la guardia civil de la comandancia de Navarra don Manuel Parga Peña.

S. S. el Papa León XIII ha autorizado al Nuncio apostólico de la Santa Sede en España para conceder las dispensas por impedimentos de consanguinidad y afinidad en los grados inferiores ó sea en el tercero y cuarto y cuarto solo.

Por esta razón los solicitantes de tales dispensas no tendrán necesidad; á partir del 15 de Julio, de recurrir á Roma en demanda de las mismas, sino á la nunciatura apostólica de Madrid, á donde deberán cursar las peticiones referidas.

El vecino de Lodosa Eugenio Esparza Raigoda, de treinta y cinco años de edad, de estado casado, que el 12 del actual desapareció del cam-

po donde se hallaba trabajando, fué encontrado cadáver flotando en aguas del río Ebro á dos kilómetros del sitio indicado el día 15.

El que da cuenta de la fatal noticia manifiesta que no puede precisarse si se trata de un accidente casual ó de muerte á mano airada por haberse negado los tres facultativos de la localidad á practicar la autopsia en vista del estado de putrefacción en que se encontraba el interfecto.

El juzgado instruye el correspondiente sumario.

Ha llegado á Zaragoza para asistir al meeting político que ha de tener lugar mañana en dicha ciudad nuestro respetable amigo el senador don Wenceslao Martínez.

Según vemos en la prensa de Zaragoza las fondas de aquella población están llenas de forasteros que acuden á aquella capital para asistir al meeting político, que se ha de verificar mañana y en el cual hará uso de la palabra el ilustre hombre público don Segismundo Moret.

En las primeras horas de la tarde del último lunes, el maquinista del tren de Burdeos que llega á Bayona á las tres y media de la tarde, observó al llegar cerca de la estación de San Vicente de Tyrosse, que una mujer se encontraba en el centro de la vía.

Hizo entonces funcionar á la sirena de la máquina, al mismo tiempo que por medio de señas indicaba á la mujer que permanecía en la vía se retirase de aquel punto.

Mas al ver que á pesar de todo aquella seguía sin abandonar el peligroso puesto, el maquinista hizo un esfuerzo poderosísimo y consiguió afortunadamente detener al tren que conducía.

Descendió enseguida de la máquina y se dirigió á la mujer con ánimo de interrirla. Al poco tiempo y debido á la incoherencia con que ésta respondía á las preguntas que le hacía el citado funcionario, comprendió éste que se trataba de una pobre y desgraciada loca.

La acomodó entonces convenientemente en uno de los vagones del tren y la condujo hasta Bayona, en cuyo punto la entregó á las autoridades.

Contestando á preguntas que éstas le hicieron, dijo llamarse María Romero y ser española, pero no se pudo conseguir que diera á conocer el punto de su procedencia.

El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urdax de Ubilla (Marquina Vizcaya) se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas á las de Panticosa. Se remiten gratis memorias y guías á quien las pida.

Información del

"HERALDO DE NAVARRA,"

Conferencia telefónica

DE SAN SEBASTIAN

(Servicio de la tarde)

Explosión

San Sebastian, 18 (3 h)

Ha ocurrido una explosión de gas en una casa de la calle de Loyola, que hace esquina á la Avenida de la Libertad.

Un obrero de la empresa del gas, ha ido á dicha casa con objeto de hacer un arreglo en un tubo de la instalación de dicha casa.

Inadvertidamente encendió un fósforo, produciéndose acto seguido la explosión que ha ocasionado la ruptura de todos los cristales de la casa y la caída de los tabiques contiguos al lugar de la explosión.

El obrero ha salido con graves quemaduras, siendo conducido á la casa de socorro en grave estado.

El ruido de la explosión se oyó á gran distancia, produciéndose alguna alarma en los primeros momentos, por creerse trataba de un grave percance.

Firma de la Reina

S. M. la Reina Regente ha firmado hoy varios decretos, entre los cuales son los de más importancia los que se refieren á las siguientes disposiciones:

Guerra

—Aprobando una relación de recompensas concedidas á jefes y oficiales del ejército de Fili-

pinas por servicios prestados en la campaña del archipiélago.

—Ascendiendo á teniente coronel á don Faustino Fernandez Fanjul por su comportamiento en la toma de Pamplona (Filipinas).

—Concediendo la cruz de María Cristina al teniente de artillería señor Campani, por méritos de guerra.

—Idem la misma al de infantería Luis Garcia por servicios prestados en Cuba.

—Idem á don Santiago Martin por méritos contraídos en Filipinas.

—Autorizando al ministro para que con destino á la maestranza de Sevilla adquiera máquinas para la confección de cartuchos Maüsser.

Hacienda

Señalando las nuevas bases para el concurso de arriendo de las cédulas personales.

Fomento

Concediendo un crédito de cien mil pesetas para la adquisición de varios objetos con destino al Museo Arqueológico.

La Reina también ha firmado otros decretos de menor importancia.

Nuevo pésame

El rey de Siam ha escrito á S. M. la Reina una sentida carta de pésame por el fallecimiento de la infanta María Luisa Fernanda, duquesa de Montpensier.

Aranceles

Telegramas de New-York dicen que en aquel Senado se han discutido recientemente las tarifas del nuevo arancel que ha de regir para los productos europeos.

Créese que en breve será aprobado definitivamente dicho arancel, suspendiendo acto seguido las Cámaras sus tareas parlamentarias para reanudarlas á la entrada del invierno.

Está mejor

El emperador Guillermo deba haber continuado su viaje á bordo del yacht de verano, pero lo ha suspendido á causa del pesar que le ha producido la muerte de un oficial de marina perteneciente á la dotación del «Hohenzoller».

La agencia Wood, que es la que dá la anterior noticia dice que el emperador alemán se encuentra ya casi restablecido de las lesiones sufridas recientemente á bordo de dicho buque.

Dos noticias

Ayer llegó Sarasate sin novedad.

—Hace buen tiempo.

Blasco.

Conferencia telefónica

DE MADRID

Madrid 17 (4:45 h)

Oficial de Manila

Un telegrama oficial firmado por el general Primo de Rivera y recibido en el ministerio de la Guerra, da cuenta de las operaciones verificadas por nuestras tropas en las provincias de Luzon y Morong.

En ellas se han causado al enemigo ochenta y siete muertos y algunos heridos.

En la noche del 12 del corriente una partida insurrecta al mando del generalísimo Aguinaldo atacó el poblado de San Rafael con intención de apoderarse de él.

La partida fué rechazada por nuestras tropas, dejando en poder de las mismas seis muertos y doce heridos y gran número de lanzacas, fusiles y armas blancas.

Se ha presentado á nuestras autoridades una partida armada compuesta de quince indígenas y dos desertores del ejército.

Estos presentados dicen que los insurrectos andan ham-

brientos y que tienen un sinnúmero de enfermos, añadiendo que el cabecilla Aguinaldo, mal estado de salud por efecto de una enfermedad crónica, se halla también herido.

En las operaciones de la última semana tenemos que lamentar la muerte del teniente don Anastasio Medina.

El resto de la isla sin novedad.

Huelguistas catalanes

Telegrama recibido de Manresa dice que en vista de la gravedad que adquieren las huelgas de los obreros que trabajan en distintas fábricas de aquella ciudad, esta mañana ha llegado á la misma el gobernador civil de la provincia de Barcelona.

Inmediatamente después de su llegada ha conferenciado con la junta de autoridades y con los presidentes de los gremios con objeto de llegar á un acuerdo que solucione el conflicto actual creado por los huelguistas.

El gobernador regresa esta noche á Barcelona.

Reina completa tranquilidad.

Hácese muchísimos comentarios acerca de la concentración en Manresa de fuerzas de la guardia civil, concentración que se estima innecesaria.

R. I. P.

Telegrama recibido hoy da cuenta de haber fallecido el capitán general de las islas Baleares don Joaquín Girón. La muerte de este general ha sido muy sentida.

Cosas de los carlistas

Está siendo objeto de muchos comentarios una polémica sostenida por el órgano oficial de los carlistas «El Correo Español», con algunos diarios monárquicos.

Uno de estos ha preguntado á «El Correo Español», si cree que una situación fusionista ó una silvelista podrían resolver los grandes conflictos que pesan sobre España; y si unas Cortes elegidas sin que sufriera presión la voluntad del pueblo serían suficientes para cambiar nuestras pervertidas costumbres políticas.

El órgano oficial de los carlistas ha contestado que en la actualidad todo está podrido sin que haya nadie que lo purifique como no venga un cambio radical de sistema de gobierno.

Estas manifestaciones carlistas han producido risu en todos los círculos políticos, dando lugar á chispeantes frases de las que no ha salido muy bien parado el R... desterrado. Peris.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para mañana

SANTO DEL DIA.—San Vicente de Paul. El oficio divino es de las Santas mártires Justa y Rufina con rito doble encarnado.

En el Santo hospital.—Cuarenta horas y función á San Vicente Paul. á las diez de la mañana exposición de S. D. M. tercia y misa rezada á continuación la solemne con sermón que predicará el doctor don Tiso Larequi, quedando manifiesto hasta después de las completas que se cantarán á las cuatro y media.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones, 0; hembras, 1. Total 1.

DEFUNCIONES

José María Tiquero, de 47 años, natural de Calager; Cándida Guerediain, 65 años, de Manresa; Antonia Sarasa, 79, de Berriozar; Isaac Orzanco, 2 y medio, de Pamplona.

MATRIMONIOS

Ninguno.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 30° y dos centígrados; y la mínima de ayer fué 17°.

La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 723'1

El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 233.

Imp. de Juan Sanz.